

La Misión de Chiapas

Desde medio año se ha venido realizando una serie de estudios e investigaciones con miras a lograr una mejor actuación de los distintos grupos promotores del indigenismo en la zona chiapaneca.

Durante el mes de julio se llevaron a cabo diversas reuniones que culminaron con un pequeño folleto presentando los puntos que se trataron en ese primer periodo de sesiones.

Se delinearón primeramente y del modo más profundo posible cuáles son los objetivos últimos y las metas inmediatas a realizar.

La conclusión indica que el objetivo general es **PROMOVER EL DESARROLLO INTEGRAL DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS EN CHIAPAS.**

Las metas inmediatas se dividieron en internas y externas. En las primeras se indicó lo siguiente:

1. La formación de promotores que organicen e impulse, así como la creación de un centro de servicios técnicos, financieros, legales, pedagógicos, etc; al servicio de las comunidades indígenas autónomas y organizadas. Ayudar a los indígenas a convertirse en propietarios del mismo, evitando el institucionalismo en manos ajenas.
2. Motivar al indígena, concientizarlo sin sacarlo de su medio ambiente, trabajando con sus propios valores culturales.
3. Crear un equipo de investigación y evaluación con carácter permanente, así como adaptación de programas y trabajos.

Las metas externas son las siguientes:

1. Analizar el problema de la población no indígena de Chiapas, pues los ladinos se convierten en un antitestimonio de lo que podemos realizar.
2. Programas dedicados a atender al indígena en proceso de mestizaje, pues es el auténtico marginado.
3. Análisis y trabajos tendientes a resolver el problema de los emigrantes eventuales, que por no tener trabajo en sus regiones, buscan otros parajes o fincas de ladinos, donde seguramente serán explotados.
4. Presionar y coordinar al y con el exterior la exigencia de programas regionales y nacionales.

5. Sensibilizar la opinión pública en el problema del indígena en Chiapas, en la medida de lo posible.

Estos puntos se fundamentan en la idea del respeto al indígena como persona, orillándolo a un encuentro de sí mismo y de su comunidad para darle confianza en él y en los suyos.

Otro punto muy importante de este primer periodo de sesiones fue la POLÍTICA que se debe tener en general en todo el trabajo promotor.

Asimismo se estudiaron varios puntos de interés que llevaron el título de aprendices: LO CONFESIONAL, EL PATERNALISMO, MISIÓN DE SUPLENCIA, SUBSIDIARIDAD, independencia del plan y del equipo, NECESIDAD DE LA DENUNCIA, y una reunión con el comité Fray Bartolomé de las Casas y con el grupo de Promoción X.

Durante las vacaciones de septiembre se continuó el estudio en la ciudad de México. El tema central que se tuvo en mente al mismo tiempo fue continuación de los puntos enfocados en la primera sesión: PROCEDIMIENTOS que debemos tener en cuenta para la realización de nuestras actividades promocionales.

El tercer ciclo de sesiones tuvo lugar en la Misión de Guadalupe, en San Cristóbal, al igual que el primero.

Los días 7 y 8 de octubre se reunieron cinco indígenas con el Hermano Javier Vargas para planearse los puntos tratados anteriormente y sondear, de este modo la opinión de quienes viven la situación del indigenismo en carne propia.

Aunque con paso lento y con un sinnúmero de anécdotas de la vida real propusieron una serie de metas un tanto similares a las que había llegado el grupo de Promoción X. Algunas ideas fueron nuevas y muy valiosas. Lo que quizá para el grupo de promoción ocupaba un lugar de accesorio y secundario, lo mantuvieron estos hermanos nuestros en un lugar básico.

Los días 9, 10, y 11 tuvieron lugar las sesiones plenarios, con el grupo de promoción, los indígenas que fueron invitados para la asamblea desde semanas antes. Un día nos honró con su presencia el Señor Obispo de San Cristóbal, quien se mostró sumamente complacido con el trabajo realizado y aportó ideas centrales que consideraba de mayor urgencia.

Se tomo como base el objetivo general de la promoción del desarrollo integral en las comunidades indígenas, que los mismos indígenas, que los mismos indígenas optaron por expresarlo diciendo: "CREEMOS QUE ES EL LOGRAR UNA MEJOR VIDA".

Así pues, con la ayuda de todos los miembros mencionados se planteó el PROGRAMA a realizar y la ORGANIZACIÓN que se debe tener para conseguir el objetivo fundamental.

Entre las ideas fundamentales les resaltó una de carácter urgente que es el aprovechar la estación de radio de San Cristóbal que empezó a transmitir sus programas desde medio año. Se ha tramitado todo lo necesario para emitir 9 programas en tzeltal y en

tzotzil en el mes de noviembre. Posteriormente se evaluará la eficacia de este medio de comunicación social y se tomará hasta un programa diario en las primeras horas del día, 5 ó 6 de la mañana, pues es el tiempo más propio para los indígenas; a esa hora se levantan y luego se van a trabajar al campo. Además, se acuestan muy temprano.

Esta labor promotora del radio ayudará a la estación a conseguir un voltaje sumamente grande y la ampliación de su horario, de suerte que ellos mismos salen ganando.

La otra idea fundamental parte de la meta primera que tiene como fin la formación de promotores que organicen e impulsen. A este respecto se tomaron conclusiones netas y rezan así:

1. La formación de un Centro de investigación y difusión que será aquí mismo en la Misión Guadalupe, en San Cristóbal, (JOBEL, en tzeltal).

Ese centro formará promotores o bien conseguirá la ayuda de distintos promotores que comprendan diversas ramas: técnicas, pedagógicas, legales, financieras, médicas y de comunicación.

2. La formación de un Centro Móvil, que tendrá como fin procurar un tipo de enseñanza basada en los enfoques del primer centro, en las distintas parroquias o cabeceras de municipios indígenas. Estará radicando en una cabecera por un tiempo determinado según el tipo de enseñanza que se trate dar.

Una vez terminada su labor en un municipio irá a otro; pero luego volverá al primero para ver los resultados que ha proporcionado y evaluar la acción de quienes permanecen con el municipio haciendo una labor de tipo multiplicador, es decir, que los mismos que hayan aprendido lo enseñado, tendrán a su vez la obligación de comunicarlo a los distintos parajes de su municipio o bien a otros municipios.

3. La formación de centros de base, que radiquen en los parajes distintos de la región y que han recibido la promoción del grupo móvil.

Estos estarán compuestos por indígenas que viven en la región en promoción. Harán el papel de promotores, en otros parajes y podrán convertirse en miembros de lo que llamamos el Centro Móvil, es decir, que irán también a otros municipios a formar otros centros de base.

Es una labor realmente difícil de realizar con los efectos que nos hemos propuesto alcanzar. En todo caso dependerá de la calidad de los promotores que dependiendo del Centro Metropolitano de investigación y difusión, se convertirán en promotores del centro móvil. Tendrán que conocer la situación socio-cultural y económica de los distintos parajes y obrar en consecuencia con un gran espíritu de creatividad y flexibilidad.

Autor: Jorge Carrasco

Revista México Central Número 3, Diciembre, 1969